

CONDICIONES.

Este periodico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

Por un mes . . . 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II }

PUNTARENAS, VIERNES 12 DE MAYO DE 1899.

} N° 204

EL PACIFICO

REDACTOR,
SALVADOR JIRÓN.

PÍO VÍQUEZ

A las dos de la mañana del miércoles 10 del corriente, exhaló el último suspiro el que en vida llevó el nombre de Pío Víquez.

Cartago, la antigua y noble ciudad, cuna de nuestros principales hombres, ha sido la que recogió ese último aliento de vida y la que guardará en su seno los despojos del que siempre será recordado con cariño por los suyos y por los que sepan apreciar sus méritos.

Cuando se dejan las miserias de la vida que el mundo proporciona y se pasa á la positiva y verdadera de la eternidad, el hombre se purifica y se eleva con su alma y su nombre á una esfera superior, en que sólo reina lo grande y lo inmortal, y allá, dueño ya del lugar que sus obras le hayan merecido, sólo es objeto de respeto y de veneración.

Nada hay más imponente y que infunda más respeto, como la presencia de los restos del que ha dejado de ser.

Allí se agolpan en resumen grandes verdades y grandes reflexiones, que nos dejan absortos en aquella contemplación, que nos trae diferentes emociones.

Así es que la naturaleza misma nos impone el respeto que de por sí todos guardamos.

Y apenas es la consecuencia de la realidad de las cosas, porque para los que quedamos en la vida perdurable, no nos pertenece aquel que se separa á la vida eterna, si no es sólo en lo que con esa vida superior se aviene.

Vinimos al mundo en medio de la ceguera de nuestra ignorancia, y muchas veces se sale de él con poca diferencia; así es que los errores que cometemos, no son sino motivos mayores para merecer la conmiseración, por la nulidad de nuestros esfuerzos en la busca del bien, que es nuestra guía.

De ahí, pues, que cuando caemos vencidos en la jornada de la vida, es cuando nuestras obras buenas sobresalen con un valor mayor y no se toman en cuenta las que por malas no pueden ser del espíritu consciente que las debía rechazar, si en él hubiera la fuerza y el saber que lo saque de la oscuridad en que está.

Y en verdad que nunca se da el premio bastante al que batalla en la vida contra todo elemento contrario y con tan débiles fuerzas.

Y quien logra sobreponerse y lleva en su haber el triunfo terrenal, abre á su memoria un horizonte inmenso, y tan inmenso como la eternidad en que reina.

Por eso se dice y con razón, que los hombres grandes no mueren, porque quedan en la memoria de las generaciones que se suceden, que es el no morir para nosotros, y vivir en una vida superior.

Cada cual presta su contingente como sus facultades le ayudan, y

cada cual escoje el medio á que esas facultades lo inclinan, y en que cree prestar un servicio útil á la sociedad:

Fué la cátedra y la prensa lo que don Pío escogió para prestar á su patria sus servicios, y fué con tanto acierto, que en ambos su nombre deja mérito.

Su clara inteligencia y su fácil concepción de ideas y la manera de expresarlas, le hacían muy suyo su estilo y probaban lo dueño que era del idioma que sabía manejar.

El profesorado y la prensa: no sabemos qué decir de cual sea de más importancia; ambos son faros de luz para la humanidad, ambos la redimen y le dan un rango elevado, y de ellos fué Víquez el soldado constante y batallador.

Pocas cosas traen tan crueles recompensas como los trabajos de la prensa. Se ha relajado tanto su uso, que para los más se convierte en arma de venganza y en desahogo de pasiones, y de ahí que cueste á los que la llevan con rectitud, el que se les crea su imparcialidad ó su sana intención.

Y cuando esto se conoce y casi se lleva el desaliento de la decepción, es más meritorio el trabajo y más eficaz su resultado, porque el escritor templea sus fuerzas y sólo las emplea en lo bueno y de conocido provecho; y así la prensa ocupa su lugar y así la sociedad gana y se perfecciona.

En donde quiera, pues, que se encuentre uno de esos adalides, debe venerarse; y en donde quiera que su luz se apague, debe llorarse.

Nosotros lo hacemos como lo harán todos los que así piensen y más aún, como lo hagan sus amigos, porque también lo erámos.

ADELANTE!

No me fué posible concurrir á la inauguración de la Escuela de Adultos, á que tuvo la atención de invitarnos la primera autoridad de este puerto. Fiestas de esta naturaleza me entusiasman y me disponen desde luego, como en el caso presente, á ofrecer mi pequeño contingente en servicio de ese centro que reunirá, no hay por qué dudarlo, si no todos, la mayor parte de los artesanos que se interesan por adquirir aquellos conocimientos que se hacen tan necesarios hoy en día, para entrar con más fuerzas y mayor confianza en las luchas por la existencia. Esa es la luz, la luz que se abre paso á través de las tinieblas y que lleva al hombre por el sendero que le marca el deber, alejándolo del vicio.

Tanto el Gobierno que incubió ese feliz pensamiento, como la Honorable Municipalidad que le dió calor hasta el punto de llevarlo á su realización, merecen los aplausos de esta sociedad. Si en otros pueblos son acogidos con beneplácito por los hombres que tienen en mucho el progreso de la clase obrera, con infinita más razón en esta ciudad, por las especiales condiciones del medio ambiente en que se vive.— Parece increíble, pero es la purísima verdad, que en tan pequeña población como lo es Puntarenas, que apenas si contará 3,000 almas, haya nada menos que 15 vinaterías, y sorpréndanse ustedes, *cuarenta y siete taquillas!* Los números son números y no hay exageración de ninguna especie en estos datos, porque los hemos adquirido de donde pueden suministrarnoslos. ¿Y qué significan tantos y tantos establecimientos? Pues sencillamente, son otros tantos focos de corrupción. Da lástima, si no conmisera-

ción, ver á diario y durante todas las horas de trabajo, á tantos hombres en esos establecimientos del vicio. Y la Policía tan campante! Por esto, pues, una escuela nocturna, donde los artesanos ó no artesanos concurren á recibir la luz, es ó debe ser motivo de legítimo regocijo para los hombres bien animados en favor de la educación, y marca una fecha en el progreso bien entendido de este pueblo.

Esa es, esa debe ser la misión de los hombres que llegan á formar el gobierno local de los pueblos, ó sean las Municipalidades. Empujar el progreso, como si dijéramos. Fundar ayer una filarmonía, abrir hoy un centro de enseñanza para los adultos, establecer seguramente mañana bibliotecas populares, que en la actualidad la suple la Sala de Lectura. Es decir, facilitar el modo de que los jóvenes adquieran una suma mayor de conocimientos. Esto es loable.

Inapreciable es el provecho que se deriva de esos centros de asociación. Es incalculable todo el bien que se hace con la apertura de la Escuela inaugurada. Si por una parte aprenden allí lo que necesitan saber, por otra se acostumbran de tal manera á esa clase de reuniones, que se cría en ellos la necesidad de asociarse intelectualmente; y es allí donde discurren sobre puntos que se relacionan, bien con su aprendizaje, bien sobre alguna otra materia que se distingue por su moralidad; fuera de que, por el conjunto de ideas sanas que se cruzan, adquieren el hábito de la discusión provechosa y honesta, dándoles al propio tiempo el conocimiento de su dignidad como hombres y el papel que cada uno tiene de por sí ante la sociedad en que vive.

La instrucción engrandece los pueblos, y cuando llega para éstos la hora de la prueba, esos hombres saben, comprenden mejor el deber que la Patria les impone.

U.

Puntarenas, Mayo de 1899.

NOTICIAS DE CENTRO AMÉRICA

EL SALVADOR.

—El Presidente de la República pidió licencia por siete meses para separarse del mando y le fué concedida y dispuesto que llame al Primer Designado don Calixto Velado.

—También allá se proyecta un ferrocarril al Norte, que partiendo de Santa Ana á Zacapa, siga por la vía de Metapán y Chiquimula. Se ve la idea con entusiasmo y como realizable.

—Se quejan de que no se puede viajar por tierra á Guatemala porque toda la frontera está cubierta por avanzadas que detienen al pasajero y lo mandan como prisionero á Jutiapa. No encuentran razón para eso y consideran por demás esa medida, conservando, como conservan los dos Estados vecinos, la mejor cordialidad.

HONDURAS.

—Se suicidó en Puerto Cortés el americano á A. A. Colman. No se sabe el motivo.

—Un cuadro demostrativo de la exportación por el puerto de Amapala, del oro, plata y broza que aquel país produce, trae los datos exactos de lo que salió el año pasado, y de él tomamos estos: el oro se exportó en cantidad de 104 libras, con valor de \$ 28,937; la plata en 115,677 libras, valor de \$ 967,373; la misma acuñada, por valor de \$ 55,592 y la broza en 239,361 libras, por valor de \$ 29,150.

—Se celebraron, el 9 del mes pasado, honras fúnebres á la memoria de doña Juana Vázquez de Bonilla, que murió hace cinco años.

NICARAGUA.

—Se dice que en nuestra contigua hermana se recluta gente con furor y que se hace con el pretexto de que Costa Rica le lleva la guerra.

Es el único modo como puede hacerse que aquel pueblo que tanto necesita la paz, tome el arma; pero bueno es que sepa que este pueblo es en lo que menos piensa, porque ninguno más que él ama su tranquilidad. Que no se deje sorprender, pues.

PÍO VÍQUEZ

Vita misero longa, felici brevis.

Un lacónico nombre, acompañado de una más lacónica frase, ha sido el material único; pero bastante, demasiado quizás, que ha formado hoy el tema obligado de todos y cada uno de los habitantes de este puerto: ¡Pío Víquez ha fallecido!

Cuando se le creía, lápiz en ristre sobre desiguales tiras de papel, llenándolas con su jaguetona prosa, con aquella naturalidad y, puede decirse, *sanfasonería* de su uso particular, que tan marcado estilo le creó: suelto, sin aliño, sin frases rebuscadas, sin ampulósidades y hasta sin absoluta sujeción á las reglas del arte, de puro fácil, de puro corrido que rasgueaba aquellas tiras, intermediarias de su cerebro fecundo, á su tan aceptado diario; cuando se le creía, repito, formulando sus graciosos é intencionados artículos de extraño corte, parrafaseados, miscelánicos, que intitulaba *Información y crítica*, el telégrafo, como para imprimir más la nota de la ansiedad dolorosa y avivar el interés y la curiosidad por los detalles, nos dice secamente: ¡Pío Víquez ha muerto!...

¿Quién en Costa Rica no lo conoció? ¿Quién no tuvo ocasión de tratarlo y prendarse de aquel carácter, todo exparcimiento, todo juventud, todo amistad?

He ahí por qué todos lamentan sinceramente su prematura é inesperada eterna separación y por qué todos, consternados, repiten: «¡No era tiempo aún!»

Cuando en 1887, formando parte del grupo de amigos íntimos del entonces Presidente de esta República, don Bernardo Soto, llegó á Nicaragua, lo conocí en lo personal y lo traté en lo literario con motivo de su «*Relación del viaje del señor Presidente*»....

Y en él se cumplió con toda fidelidad, aquello de «Natural y figura.»

El Pío Víquez que entonces conocí, personal y moralmente consi-

derado, fué el mismo que aquí encontré diez años después.

En nuestras relaciones como corresponsal de su periódico, muchas y muy marcadas muestras me dió de su generosidad y de su cariño. He ahí por qué tan de veras deploro su fallecimiento.

¡Cuánta falta va á sentirse en la república de las letras, en el campo del periodismo, en el corazón de sus amigos!

Se ha dicho siempre que la hierba crece sobre la tumba de los muertos menos de prisa que el olvido.

No se cumplirá, estoy seguro, tan terrible, tan pesimista máxima, tratándose de los amigos del que al desaparecer, borra de la gran lista de los vivos la línea en que estaba escrito: Pío Víquez.

Y con tal fe, vayan para su dulce y desgraciada compañera, mis frases de sincera condolencia y para su alma mis ruegos al Creador.

FAUSTO.

Puntarenas, 10 de Mayo de 1899

GRATITUD

De *El Comercio*, de Managua, del 27 de Abril próximo pasado, tomamos lo siguiente:

«El 12 de este falleció en Puntarenas la respetable señora doña Josefa Camerino de Jirón, esposa de nuestro amigo don Dionisio Jirón.

«Mujer cristiana, su vida se deslizó tranquila en su modesto hogar, socorriendo al desvalido y cumpliendo sus deberes de excelente esposa.

«Vayan nuestras expresiones de condolencia á su esposo y su hijo don Salvador Jirón, por la irreparable pérdida que han sufrido.»

Damos las más expresivas gracias al colega por los anteriores conceptos.

GACETILLAS

El sábado último salió de Jamaica el vapor *Alene*, en el cual viene el señor Presidente de la República don Rafael Iglesias; así es que por

momentos debemos saber que ha llegado al país.

El Arequipa, vapor de la Compañía Sud-americana, llegó ayer, procedente del Sur y en él vino Mr. Max Diermissen, á quien le damos la bienvenida.

Se decía que el Agente de la Compañía de dichos vapores llegaría al país para entrar en nuevas negociaciones que den más ensanche al servicio establecido, pero aun no sabemos que haya llegado.

“La Moda.”—Con este nombre se ha abierto recientemente una nueva barbería en la esquina S. E. del Parque de la Victoria, donde su propietario está dispuesto á servir con el mayor esmero á sus favorecedores, no omitiendo medio alguno para que todos queden satisfechos. Buen trato, prontitud y limpieza es el lema de la nueva barbería.

Cuando menos enfermedad hay aquí, vemos que la prensa de San José dice que hay fiebre que mata, con cualquier color que sea. No es cierto eso, colegas.

El Liberal, de Managua, nos desmiente por lo que se dijo de la intervención del General Zelaya en la intentona de Febrero, asegurando que él no perturba á los pueblos vecinos. Nos alegraríamos de que así fuera.

También dice que el General D. Jersán Sáenz no pone los piés en Nicaragua desde el 93, y que con eso queda desvirtuada nuestra noticia, de que venía de allá. Infórme-se mejor el querido colega y verá que no hemos mentido, pues hemos conversado con el mismo señor Sáenz, que aquí está y confirma nuestro dicho.

Cargo injusto se hizo á la Policía en nuestro número del domingo porque del lesionado en el muelle se había dado cuenta al Agente Principal de Policía, quien después pasó la causa al Juzgado del Crimen.

El Turrialba.—Vimos á ese vapor nacional surcando las aguas del Estero, lo que prueba que está listo para servir.

— VENDO —
en condiciones favorables al comprador
.. .. UNA FINCA

situada en **Cabo Blanco**, de esta jurisdicción, compuesta de 4 casas pajizas, un trapiche de hierro con sus accesorios, 10 manzanas de potreros de paré, 50 de encierro para pastos, 5 de plátanos, **2,400 árboles de cacao** y un almácigo de este grano de 3,000 piés; una junta de bueyes, aperados, 2 vacas de cría, dos yeguas, una de ellas parida y varias aves de corral. Tiene abundantes aguas, terrenos para aumentar los cultivos y 3 manzanas de caña de azúcar y clima sano.

Quien quiera comprarla, ocurra á en dueño en esta ciudad.

M. BARAHONA.

Puntarenas, 7 de Mayo de 1899.

EL GUANACASTE
NUEVA CANTINA

Establecimiento de Abarrotes,
 CONTIGUO A LA CASA DE DON MANUEL BARAHONA,
 EN ESTA CIUDAD.

Ofrece al público el más esmerado servicio y pronto despacho.

PROBAD Y OS CONVENCERÉIS.

El Administrador,

ROSA ARAYA.

Puntarenas, 22 de Abril de 1899.

Francº de P. Amador,
 AGENTE DE NEGOCIOS JUDICIALES.

OFRECE SUS SERVICIOS
MÓDICOS HONORARIOS.
PUNTARENAS.

VENDO
Almidón de yuca,
superior calidad.
COMPRO
CUEROS,
PIELAS
Y CAUCHO.
 pagando el mejor precio del mercado
S. SARAVIA.

15-8

Puntarenas, 26 de Abril de 1899.

— AVISO —

SE VENDE un lote de terreno, constante de veintitrés caballerías, sito en Las Cañas, á legua y media de la población; es adecuado tanto para la cría de ganado por la abundancia de pastos naturales, como para la agricultura, por tener gran parte de montaña.

Está regado por los ríos *Magdalena, Sucio y Santa Rosa*. Hay cultivadas en dicho terreno cincuenta manzanas de repastos de guinea, dos de plátanos y una de café.

Contiene maderas de tinte y de construcción, con especialidad mora y cedro. Abunda también el hule.

Para precio y condiciones dirijirse á

Teótimo Marroquín B.

Cañas, 12 de Abril de 1899.

Leoncio Martínez,
 AGRIMENSOR.

OFRECE SUS SERVICIOS
 PROFESIONALES

— E N —

ALAJUELA, ≡ GUANACASTE

— Y —

ESTA COMARCA.

AL COMERCIO
GUANACASTECO

El bongo *COLON*, de 4 toneladas de registro, zarpará de este puerto con destino á Puntarenas, el sábado de cada semana; tocará en los puntos de tránsito Taboga, La Palma, etc., si lo ordenasen.

Precio de pasajes y de carga mucho más barato que en otras embarcaciones.

No se cobra embarque ni desembarque de la carga. Me hago cargo de compra y venta de cualquier especie.

Las personas que quieran favorecerme, encontrarán en mí y tripulación fino trato, cumplido y esmerado servicio y garantías en general.

Pueden impartir sus órdenes á mi agente en Bebedero don Ignacio Sarmiento, quien las atenderá cumplidamente, recibiendo y entregando carga, conforme guías. Así también para cualquier reclamo ó contrato de viaje expreso.

Bebedero, Marzo 30 de 1899.

FRANCISCO CALDERÓN.

MUCHA ATENCION!

Alquilo bestias de Esparta á Alajuela y de Bebedero á Bagaces y Cañas, Provincia de Guanacaste. Para arreglos entenderse con el que suscribe en el establecimiento **El Guanacaste.**

Rosa Araya.

Puntarenas, Abril 22 de 1899.

Imprenta de El Pacífico